
            NEWS LETTER DEL PD BALDUINA 

                                                     NUMERO UNDICI – 3-DICEMBRE-2022 
 

1 
 

 
NOTIZIE DAL MUNICIPIO 

CASOTTO DI MONTE CIOCCI 
 
Le cose non stanno andando come dovrebbero! Purtroppo il 21 Novembre è scaduto il nuovo 
termine fissato per la conclusione dei lavori, e seppur la ditta fosse presente al sopralluogo 
assicurando il pronto intervento da quel giorno non si sono più visti sul cantiere. Come Municipio 
abbiamo chiesto all’Assessorato comunale di prendere una decisione definitiva. I fondi legati a 
questo appalto non sono immediatamente disponibili, e quindi in assenza di soluzione sarebbe 
opportuno risolvere il contratto, ma ciò comporterebbe un ritardo di altri 4/6 mesi, ed è anche per 
questo che sino ad ora si è insistito con la ditta aggiudicataria. A queste difficoltà si aggiunge una 
ulteriore incognita, ovvero la disponibilità di ulteriori fondi immediati per lavori integrati a quelli 
del primo appalto che devono essere impegnati entro il 31.12.2022, ma che potranno avviarsi solo a 
seguito della chiusura del primo ciclo di lavorazioni. Attendiamo dall’Assessorato all’Ambiente 
comunale una netta presa di posizione. 
 
Anche se non abbiamo buone notizie, non ci nascondiamo, riteniamo che condividere con i cittadini 
le difficoltà, in questo caso dovute all’inaffidabilità della azienda appaltante, sia importante e 
doveroso. Questo non ci esime dal seguitare costantemente a seguire la cosa, trovando da una parte 
una azienda “fantasma” e dall’altra i cittadini insoddisfatti. Ma noi ci siamo. 

  
VERDE VERTICALE 
 
Potature 

Partito il piano potature sono stati inizialmente potati gli alberi di Via Cornelio Nepote e Via 
Friggeri. Le ulteriori vie interessate nel prossimo periodo sono: 
Via Ugo de Carolis 
Via Lattanzio 
Via Proba Petronia 
Via Sesto Rufo 
Via R.R. Pereira (tratto dopo Damiano Chiesa) 
Via Massimi 
Piazza Giovenale 
Via Cadlolo 
Piazza Madonna del Cenacolo. 
Le attività stanno procedendo secondo i piani previsti. 
 
MARCIAPIEDI  
Sono in corso di ultimazione le lavorazioni inerenti i marciapiedi di Livio Andronico, i prossimi 
interventi su Balduina sui marciapiedi dovrebbero avere ad oggetto Via Cornelio Nepote, ovvero la 
rotonda di Proba Petronia / Appiano. 
 
SPECCHI PARABOLICI E PARAPEDONALI 
 
Recentemente la commissione Lavori Pubblici e Trasporti sta lavorando, in collaborazione anche 
con l’opposizione, nell’individuazione di interventi di messa in sicurezza tramite l’installazione di 
specchi parabolici o parapedonali. Per i primi è stato approvato un atto che per il quartiere Balduina 
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ha individuato come necessarie le seguenti installazioni: - Via Giulio Braida (incrocio Via della 
Balduina) - Via Licinio Calvo (incrocio Via Bignami). 
In ordine ai parapedonali la discussione è ancora aperta e si rimettono quelli ritenuti necessari:  
1.Via Appiano: dal civico 2 al civico 12 (lato destro opposto alla scuola);  
2. Via Morpurgo: intersezione con Via della Balduina;  
3. Via Lucilio: civico 22 a protezione delle strisce pedonali (lato sinistro ingresso Scuola Giovanni 
XXIII);  
4. Via Mario Fani: altezza strisce pedonali civico 1;  
5. Via Marco Attilio: intersezione con Largo Lucio Apuleio.  
6. Stazione Balduina Via Damiano Chiesa;  
7. Prolungamento spartitraffico in parapedonali Via Damiano Chiesa (nei limiti del passaggio 
autobus). 
Contiamo di aggiornarvi ulteriormente nel prossimo futuro. 
 
GUARDIAMACCHINE A.g.a. 

Abbiamo avviato in Commissione la prima discussione concreta di riforma del sistema del 
parcheggio in sosta tariffata non parcometrata, ovvero quelle due aree affidate ai c.d. 
guardiamacchine (istituzionalizzati a cavallo del nuovo millennio) in Piazza Balduina e Piazzale 
delle Medaglie d’Oro. 
In sintesi le aree erano state affidate nel 2003, ed era previsto lo svolgimento di un bando di gara 
all’approvazione del nuovo schema comunale poi sopraggiunto nel 2007. Da allora però, seppur 
diverse sentenze amministrative individuassero l’esigenza di indicare nuove aree da dare con bando 
ai guardiamacchine, il Municipio non aveva mai dato seguito a tale impostazione. Con ciò creando 
un notevole pregiudizio in capo ai residenti del nostro quartiere, ciò in quanto la predisposizione di 
un bando apposito prevedeva una durata quinquennale e l’individuazione di aree non residenziali e 
distanti dalle scuole. Nessun precedente governo municipale ha dunque mai affrontato il problema, 
lasciando immutato il pregiudizio per i soli residenti di Balduina, e non individuando nuove aree. 
I nostri Consiglieri Chiara Buonopera e Lorenzo De Santis, con il sostegno di altri consiglieri quali 
Ilaria Ceccarelli, stanno lavorando per depositare una proposta di delibera che indichi il bando 
secondo le regole del 2007, ed individui delle nuove aree in altri quartieri, favorendo la rotazione 
nei prossimi periodi. In comune accordo con l’ufficio tecnico stanno sondando le diverse opzioni e 
provvederanno nel corso di Dicembre a protocollare la proposta affinchè possa essere discussa e 
approvata in Consiglio.   
 
VIA MARIO FANI 

In data 8 Novembre il Consigliere Lorenzo De Santis ha convocato una commissione richiesta da 
alcuni cittadini circa le condizioni di viabilità in Via Mario Fani. L’occasione è stata utile per 
recepire le diverse proposte ed esigenze al fine di poterle sottoporre ai diversi soggetti competenti. 
Fra le ipotesi da vagliare, fatta salvo il necessario rispetto del Codice della Strada, ne indichiamo 
alcune:  
- l’installazione di un semaforo all’intersezione di Via Mario Fani con Via Trionfale;  
- l’introduzione di sensi unici di viabilità su Via Mario Fani e Via Igea;  
- l’introduzione di un senso unico di viabilità su Via Igea (verso Via Trionfale);  
- l’introduzione di un senso unico di viabilità su Via Mario Fani nel solo tratto Trionfale – 
Sangemini;  
- l’installazione di una cartellonistica di indicazione all’uscita della Galleria Giovanni XXIII; 
- l’installazione di un sistema elettronico di informativa stradale su Via Trionfale altezza Via Mario 
Fani; 
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 - l’introduzione di sistemi di limitazione o rallentamento della velocità lungo la Via Trionfale nel 
tratto interessato (Piazza Monte Gaudio – Via Decio Filipponi);  
- la previsione di attraversamenti pedonali rialzati nelle vie interessate dagli interventi.  
Queste sono le richieste emerse nel confronto con i cittadini, che dovranno essere vagliate dai 
tecnici preposti, senza però lasciare esclusa alcuna ipotesi. 
All’esito della Commissione i consiglieri hanno deciso di esprimere un indirizzo nei confronti 
dell’Assessora Troili al fine di attivare l’ufficio tecnico, Polizia Locale e Roma servizi per la 
mobilità alla valutazione di una soluzione di viabilità. 
Vi aggiorneremo sugli esiti. 
 

EDILIZIA PRIVATA 

Nell’ultimo mese sono state numerose le segnalazioni e richieste di verificare la regolarità di alcune 
opere nonché l’approfondimento di alcuni cantieri privati presenti sul nostro territorio, ad esempio: 
Via di Villa Bini, Via Lattanzio, Via Massimi, Via Medaglie d’Oro. Anche questi temi sono oggetto 
del tavolo del territorio istituito in sezione, e ad ogni modo Lorenzo De Santis è disponibile ogni 
giovedì in Sezione dalle 15.00 alle 19.00, nell’ambito della iniziativa “NOI CI SIAMO” durante la 
quale i nostri Consiglieri ed il Vice Presidente sono a vostra disposizione per segnalazioni che 
verifichino la legittimità delle opere, ovvero a fornire informazioni al riguardo. 
 
 
 
POLITICHE SOCIALI 

Dalla Commissione Sociale 

La Commissione Sociale si sta occupando di un'importante revisione del regolamento della 
Consulta dei Diritti delle persone con disabilità del municipio XIV. Tale revisione, ha lo scopo di 
adeguare il regolamento a quello comunale e di favorire una maggiore partecipazione sia ampliando 
il periodo in cui sarà possibile entrare a far parte della consulta, sia dando la possibilità anche a 
singoli cittadini, che non sono rappresentati da associazioni, di partecipare e di esprimere il voto. 
 
Sempre con riguardo alle persone con disabilità, la commissione sociale, congiuntamente con la 
commissione lavori pubblici, sta portando avanti un'importante proposta di semplificazione dell'iter 
di richiesta del posteggio personalizzato per le persone che necessitano dell'auto per muoversi. Il 
sistema attuale appare, infatti, poco rispettoso dell'effettivo diritto alla mobilità. Tale diritto, 
sebbene fondamentale, non viene totalmente tutelato dalla norma in questione che, anzi, a volte 
risulta quasi discriminatoria. 
Le persone con disabilità, infatti, per richiedere il posto auto personalizzato, devono dimostrare di 
condurre una vita sociale che giustifichi la presenza del posteggio, esibendo certificati di frequenza 
a corsi o dichiarazioni di parroci o altro che attestino la effettiva partecipazione ad un'attività 
socializzante. Senza calcolare che una persona potrebbe semplicemente voler andare al cinema, a 
teatro o banalmente fare una passeggiata in centro. 
Come commissione, pertanto, stiamo cercando di portare avanti una proposta che possa correggere 
questa modalità di richiesta del posteggio. Inoltre vorremmo lavorare per adeguare la città di Roma 
alla norma che riguarda i posti per persone con disabilità in generale. 
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Dalla Commissione Partecipazione 
 
La commissione partecipazione sta lavorando alla proposta di un nuovo regolamento dell'albo delle 
libere forme associative che permetta un'effettiva partecipazione della cittadinanza attiva alla vita 
amministrativa municipale.  
Al fine di creare un rapporto diretto tra le realtà associative e la politica territoriale, vorremmo 
rafforzare tale legame prevedendo degli incontri periodici tra le associazioni e i presidenti e i 
vicepresidenti delle commissioni municipali competenti nella materia di interesse dell'associazione 
stessa.  
Ci sarà, infatti, la possibilità per le realtà associative di iscriversi ad un preciso ambito di interesse, 
collegato ad una specifica commissione con la quale si instaurerà un rapporto diretto che consentirà 
alle varie commissioni di raccogliere istanze e proposte da parte della cittadinanza attiva.  
Anche per quanto riguarda le comunicazioni reciproche tra municipio e libere forme associative, 
pensiamo a delle soluzioni che possano portare ad una costanza.  
Queste modalità di lavoro tra associazioni e municipio hanno lo scopo di favorire la coesione 
sociale sul territorio ed una comunità proattiva che sappia anche farsi promotrice dei propri 
interessi, incontrando un municipio aperto all'ascolto e al dialogo. 
 
INFORMAZIONI DAL VICEPRESIDENTE 
 
Enrico Sabri ci comunica che stanno proseguendo gli impegni presi nei mesi precedenti. Con 
Lorenzo De Santis ha curato la supervisione del progetto sul mercato di Mazzaresi e proseguito gli 
incontri sul pianoro di Proba Petronia, con Chiara Buonopera hanno prodotto una bozza di nuovo 
regolamento sulla partecipazione. Personalmente continua a seguire la vicenda del Fosso delle 
Campanelle assieme a Julian Colabello della Segreteria del Sindaco e coordinare le attività di 
Giunta in quanto Vicepresidente. La macchina amministrativa è sempre problematica per i motivi di 
cui parliamo spesso (carenza di personale e strutture inadeguate, autoconservazione e resistenza da 
parte della burocrazia) ma confidiamo che da gennaio 2023 si sblocchino partite importanti sui 
rifiuti e sulle nuove assunzioni che possano permetterci di lavorare al meglio. 
 
BENI COMUNI 
 
Finalmente anche Roma avrà un Regolamento per l’amministrazione condivisa dei beni comuni! 
Erano anni che si parlava senza costrutto di questo regolamento, si girava e rigirava inutilmente e in 
maniera defatigante intorno al problema. La Giunta Gualtieri l’ha fatto! Ha predisposto il testo che 
verrà inviato ai Municipi per il loro parere e poi verrà presentato in Aula per l’approvazione. 
Il Regolamento, alla cui stesura ha partecipato Julian Colabello, consentirà finalmente alle 
Associazioni, ma anche a semplici cittadini, di prendersi cura di beni comuni materiali ed 
immateriali, che fino ad ora non erano assolutamente alla loro portata. Il Regolamento acquisisce al 
suo interno quanto di meglio negli anni passati è stato predisposto in altre città che ci hanno 
preceduto e delega ai Municipi la gestione, accorciando in questo modo la catena decisionale ed 
aumentando, si spera, la conclusione positiva delle proposte ritenute idonee. 
Roma avrà finalmente uno strumento decisivo per potenziare la partecipazione dei cittadini alla 
gestione dei beni comuni, è un passo estremamente importante e pensiamo, a breve, di organizzare 
una iniziativa in Sezione per approfondire il Regolamento e dare ai cittadini le conoscenze ed il 
supporto necessari per attuare quei progetti che in questi anni sono rimasti tra i sogni perché non 
c’era lo strumento normativo. ORA LO AVREMO. 
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IL TERMOVALORIZZATORE DI ROMA 
 
Come sapete il 29 novembre abbiamo tenuto in Sezione una iniziativa sul “Termovalorizzatore e le 
ragioni per il SI”. 
Sono intervenuti: MARIO CIARLA (Presidente ARSIAL) e Giulia Tempesta (Presidente 
Commissione al Bilancio al Comune). La partecipazione è stata eccezionale, la Sezione era piena e 
molti hanno assistito al dibattito dal marciapiede (nonostante la temperatura ormai invernale). 
Riportiamo di seguito alcune considerazioni in merito di Julian Colabello (Segreteria del Sindaco). 
 
“Ora mi chiedo perché il termovalorizzatore di Roma dovrebbe essere una questione politica nazionale?  
Quello di Brescia, di Acerra, di Milano, quello a San Vittore nel Lazio di ACEA che già assorbe una parte dei 
rifiuti di Roma, no, non sembrano essere un problema per la politica italiana.  
Quello di Roma, in perenne crisi sui rifiuti, invece si. 
Non sembra avere senso.  
Eppure è quello che sta succedendo.  
Formalmente la decisione di autorizzare questo impianto ha fatto cadere il governo Draghi, e ora la medesima 
questione sta decretando la fine dell'unico laboratorio rimasto del campo largo PD - 5stelle, il Lazio.  
Ma per paradosso anche il partito del momento, Fratelli d'Italia, è contrario (o così dicono suoi esponenti), e 
anche dentro il PD, che governa Roma ed esprime il Sindaco ci sono voci critiche e passi di lato.  
Insomma arrivati a Roma (e solo a Roma) tutti hanno scoperto che così non va.  
Peccato che a Roma come nel resto del mondo questo tipo di soluzioni, in ogni caso meglio delle discariche che 
voleva fare la Raggi, sono necessarie a causa di un sistema industriale e di consumo che almeno nelle grandi 
città produce una enorme quantità di scarti non riciclabili.  
Su questo versante formule evocative come la "transizione ecologica" sono rimaste per ora solo etichette utili a 
ottenere ministeri ed assessorati, come nel caso dei 5 stelle, o a riempire i report dell'Unione Europea.  
D'altronde sulle magliette dei ragazzi che bloccano le strade o si incollano ai monumenti non trovare scritto "no 
inceneritore" o "no biodigestore" ma "No oil", no al petrolio.  
E mica per le macchine o non solo (e anche quelle elettriche sono inutili finché l'energia sarà fossile) ma per 
tutto quello che comporta l'estrazione e la lavorazione del petrolio, dalle plastiche agli olii minerali, un'intera 
catena che influenza alla radice il sistema di produzione e consumo rendendolo devastante per l'ambiente e le 
future generazioni.  
Di tutto questo, la vera questione politica, si tace o se parla solo a piacimento.  
Mentre su un singolo impianto per la città più grande del paese che da tre lustri non riesce più a chiudere il suo 
ciclo dei rifiuti ogni energia viene spesa per osteggiarlo e anche quelli più inclini al compromesso diventano 
intransigenti.  
A pagare il prezzo del biglietto di questo spettacolo sono i romani e il paese intero in termini di immagine e 
rappresentanza. 
Perché chi blocca Roma blocca il paese e allora forse l'altra vera questione politica nazionale è che nella 
Capitale sono vent'anni che non si riesce a finire una metro, a normalizzare la raccolta dei rifiuti, ad assumere il 
personale necessario per i servizi essenziali.  
Che è poi il motivo per cui il termovalorizzatore va fatto, perché è uno dei tentativi più seri degli ultimi anni di 
cercare di risolvere qualcosa chiudendo un ciclo dei rifiuti che renda le discariche sempre più residuali seguendo 
l'esempio di tantissime altre capitali europee.  
Forse molto più banalmente se vogliamo rispetto ai grandi dibattiti nazionali basterebbe dare fiducia al Sindaco 
e Commissario di Governo Roberto Gualtieri che con la sua giunta si è impegnato in prima persona nella 
realizzazione di questo e altri importanti impianti che riporteranno in pochi anni la città alla normalità dopo 
decenni.  
E soprattutto bisogna dire basta a questo stillicidio sulle spalle della Capitale, ieri la Lega, oggi Conte, domani 
chissà, che ogni volta cerca di bloccare la città quando prova a ripararsi e a ripartire.  
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Sui nuovi impianti, sulle nuove stazioni e vie ferrate, sulle rigenerazioni urbane si gioca una partita di reazione 
a tutto questo da parte della città.  
Non possiamo che stare dalla parte di Roma e di una politica che sappia immaginare il futuro quanto vivere nel 
presente.” 
 

LA NOSTRA SEZIONE 

LE INIZIATIVE: 

NOI CI SIAMO 

Ogni giovedì pomeriggio dalle 15.00 alle 19.00 i nostri Consiglieri municipali Chiara Buonopera e 
Lorenzo De Santis ed il Vicepresidente municipale Enrico Sabri, saranno in Sezione a disposizione 
della cittadinanza per ricevere indicazioni, lamentele, sollecitazioni e per scambiarsi opinioni sul 
nostro quartiere. Questa attività di ascolto e confronto è vitale per consentire loro di operare in 
maniera sempre più efficace e per far conoscere alla cittadinanza, in maniera più diretta, cosa il 
Municipio può fare autonomamente e cosa deve invece fare in collaborazione con le altre Istituzioni 
territoriali (Comune e Regione). Il primo incontro di giovedì 27 ottobre è stato estremamente 
positivo con e ci ha convinto dell’utilità di questa iniziativa. Vi aspettimo! 

 

I TAVOLI DI PD BALDUINA 

Abbiamo avviato gli incontri dei nostri Tavoli e ringraziamo per l’impegno le/i referenti ed i 
partecipanti per il loro impegno. I lavori proseguono! 

Al momento sono stati individuati i seguenti argomenti: 

1. SANITA’: Il SSN è una delle conquiste sociali di cui dobbiamo essere grati ai nostri Padri, è 
in pericolo? Nel nostro quadrante insistono due dei più importanti Centri Ospedalieri della 
Città, uno Pubblico ed uno Privato inserito però nel SSN. Nel nostro quartiere vivono di 
conseguenza molti lavoratori nella Sanità. La loro esperienza e conoscenza può aiutarci a 
approfondire, al di là di quanto ci riporta l’informazione o di quanto ci indicano le nostre 
esperienze dirette, i problemi ed i pericoli principali che possono minare il principio di una 
Sanità pubblica e gratuita per i cittadini. 

2. BENI COMUNI: l’argomento è vasto ed affascinante. L’attività potrebbe partire da un 
approfondimento di quanto si sta attivando a livello legislativo e di Comitati per i Beni 
Comuni nazionali e cittadini, collegando ciò con le esigenze e le problematiche specifiche 
del nostro quartiere. 

3. TERRITORIO: Potrebbe essere il prosieguo di quanto impostato da Lorenzo De Santis con 
l’attività di monitoraggio e segnalazione, che può correre il rischio di spegnersi per 
mancanza di risorse che dedichino tempo ad aggiornare il data base raccolto tenendo conto 
di quanto realizzato e di nuove esigenze che nel frattempo possano sorgere. 

4. CULTURA: La carenza di luoghi ed attività culturali nel nostro quartiere è endemica. Una 
attività di monitoraggio e di progettazione per mettere in rete quanto esistente, potrebbe 
essere utile. Pure in questo caso aprendoci alle associazioni esistenti. 

5. PARCHI URBANI: Il nostro quartiere è tra i più fortunati della città per quanto riguarda i 
Parchi urbani, il loro stato di trascuratezza ed abbandono è ben conosciuto. Una attività di 
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censimento, progettazione, proposte, credo possa essere di grande aiuto a quanto i nostri 
eletti stanno già cercando di fare da soli. 

6. SOCIALE: Eseguire una analisi dello stato “sociale” del quartiere che vada oltre le 
apparenze di quartiere medio-borghese, individuandone i punti oscuri/deboli e valutando 
cosa e come poter intervenire. 

TESSERAMENTO 2022 

Ci troverete in Sezione dalle 15.00 alle 19.00 dal lunedì al venerdì. Ricordate che da quest’anno 
l’importo della tessera, pari ad € 20,00, può essere pagato esclusivamente con moneta elettronica 
perciò portate con voi la Carta di Credito o un Bancomat abilitato per transazioni elettroniche. 

Chi avesse difficoltà a venire in questa fascia oraria, ci può contattare e individueremo insieme un 
orario adatto. Contatti: pdbalduina@libero.it oppure Stefano 335 5842285. 

 

Vi rammentiamo chi sono i nostri iscritti di Balduina che operano nelle Istituzioni cittadine : 

Chiara Buonopera : Consigliera municipale e Vicepresidente Commissione Politiche Sociali 

Lorenzo De Santis : Consigliere municipale e Presidente Commissione Lavori Pubblici 

Enrico Sabri : Vice presidente Municipale e Assessore con delega a Partecipazione, Beni Comuni, Agricoltura, 
Progettazione europea  

Julian Colabello: Segreteria politica del Sindaco di Roma 

SE VOLETE FARE SEGNALAZIONI O INVIARE COMMENTI: pdbalduina@libero.it 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


